

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año V.- Número 1.029

SUSCRIPCIÓN En la Isla al mes ptas. 1.50
Resto de España 1.75
Extranjero 1.75

Mahón lunes 21 de Marzo de 1910

Redacción y Administración
Castillo, 25.- Teléfono, 123.

LIQUIDACIÓN.—Se liquidan todas las existencias de la tienda de ropas situada en la calle del Castillo, número 45.
Se venderán también al por mayor. Además se venden los armarios, mo trador, etc.

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 a 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Asistencia médica y gratuita para los niños pobres que concurren a la consulta de higiene de los domingos, a cargo de los médicos señores Montero, Medicina general; Bouthelier, oto-rino-laringología y Alabern, oftalmología.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres a cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal. Consultorio de enfermedades quirúrgicas.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.

—Horas de visita: los lunes, miércoles y viernes.

Cirujía general: de 9 a 10 de la mañana.

Enfermedades de los ojos: de 10 a 11 de la mañana.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana a 1 tarde. Registro de la propiedad y oficinas de Liquidación del impuesto sobre derechos reales de 8 mañana a 2 de la tarde, todos los días no feriados; despacho San Fernando 23.

Giro mutuo.—De nueve y media a doce y media de la tarde, los días laborables; despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 a 1. En los muelles de sol a sol.

Telegrafos.—De sol a sol el Semáforo de Bajolí.—Servicio permanente en la estación de estaciudad. De 7 mañana a 9 noche en la de Ciudadela. De 7 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde en la de Mercadal.

Telefonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana, de Mahón sita en la calle del Bastión número 3 y, con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Lluemesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana a doce tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez a doce mañana y los jueves por la tarde de 3 a 5.

Correos.—Recepción de entrega y certificados, valores declarados y objetos asegurados, paquetes postales de 9 a 1 tarde.

Automóviles.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior a las 9 horas y treinta minutos de la mañana. Sale para dichos puntos a las 2 de la tarde todos los días excepto los viernes que sale a las 12 del día.

Vapor correo.—Sale para Barcelona diario a las 5 de la tarde.

Santo del día.—San Deogracias.

Sol.—Sale a las 5 h. y 50 m. pónese a las 6 h. 3 m.

Luna.—Sale a las 3 h. m. 9. Pónese a las 5 h. 3 m. de la noche.

ALAYOR

Telegrafos.—Días laborables de 8 a 10 mañana y de 3 a 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 a 12 solamente.

Correos.—Horas de entrada y salida del correo: Todos los días menos los viernes. Llega procedente de Mahón a las 14 y 30. Sale para Ciudadela a las 14 y 35. Llega procedente de Ciudadela a las 8 y 50. Sale para Mahón a las 9 y 5 y para Ciudadela a las 12 y 45. Además hay una expedición semanal que sale para Mahón combinada con la llegada del vapor correo de Palma.

Horas de despacho.—Recepción y entrega de paquetes postales, valores declarados, objetos asegurados y certificados, los lunes, martes, miércoles, jueves y viernes, de 9 a 11 mañana y de 3 a 5 tarde; sábados, de 8 a 11 y de 3 a 5, domingo, de 9 a 11. Recogida del buzón del estanco a las 7 y a las 12 y del de la Administración a la llegada del correo.

Cartas en lista.—De 11 a 12 todos los días.

Eficacia del esfuerzo

No es obra gratuita del acaso ni merced de la ciencia: la salud se ha de ganar, como el pan de cada día, con nuestro propio esfuerzo. Es obra nuestra.

Y hago desde luego esta afirmación perentoria para salir al encuentro de otra idea enteramente opuesta, y que forma sin embargo la opinión común. La idea de que el enfermo es un ser pasivo en orden al tratamiento y para nada interviene como agente en la defensa y dirección de su salud.

Es este un error muy grave y hay que destruirlo, por dos razones: 1.ª Porque abunda mucho. 2.ª Porque deja estéril en infinitos casos la sanación labor del médico.

Respecto al primer extremo, la experiencia es abrumadora. Todos los días se ofrecen ejemplos de ello; individuos que van a consulta y narran con prolijos detalles la historia de sus dolencias.

Crean con esto cumplida su misión y se entregan luego como un tubo de ensayo inerte para que el médico vierta en él drogas y produzca por arte de encantamiento la reacción de la salud. No preguntan qué debo hacer?, sino ¿qué va a hacer usted para curarme?

Así es como se entiende, en general, la Medicina. El enfermo ve en sí un artefacto roto y en el médico un mecánico que lo ha de restaurar. Ni siquiera sospecha que siendo él, de ordinario, la causa de sus achaques, él ha de intervenir por modo activo para enmendar sus yerros.

Es uno de ellos, por ejemplo, esa manera de comprender la Medicina, y conviene desde ahora no dejar en pie tan falsa idea.

En toda enfermedad, y singularmente en las crónicas del sistema nervioso y de la nutrición, que las mantienen vicios de régimen, excesos ó defectos del trabajo, anomalías del medio, desvíos frecuentes de la fisiología por ignorancia ó incuria, algo, en fin, que implica mala dirección de la vida en tales casos que suman la inmensa mayoría, el concurso del enfermo a la obra del médico es absolutamente necesario y más eficaz siempre que todo tratamiento puramente químico. Esto es claro como la luz.

Mas no se piensa así, porque los errores nunca van solos, y todo esto se enlaza con otra idea bien singular.

Estiman las gentes como remedio lo que se toma a gotas, y no tienen por tal lo que llega a sus entrañas a grandes oleadas y pone en juego todas sus funciones.

Así, una cucharada amarga cada cuatro horas ó un específico cualquiera, cuya composición desconocen quien lo manda y quien lo toma, inspiran fe; pero una atmósfera limpia, un baño general estimulante ó simples lociones frescas para entonar la piel y rebajar la fiebre; una alimentación ordenada que ponga en eciación los gastos y los ingresos, etcétera, etc.; todo esto, que es lo que realmente mueve los resortes de nuestra máquina y define las formas de la salud, todo esto, repito, no es medicamento en el sentir de las gentes.

Y ¿qué razón hay para ello? Ninguna; y cuando los hechos se ofrecen así, descarnados y limpios, cualquiera se pregunta:

¿Cómo estas cosas que son tan evidentes no entran de lleno, con sólo enunciarlas, en la opinión común?

La explicación, a mi modo de ver, es como sigue:

Esa resistencia, que es sólo oscuridad y que se irá disipando según se haga luz, obedece a tres causas:

1.ª La superstición tan arraigada como absurda de que no hay más agente curativo que la droga.

2.ª La extraña doctrina popular que apuntó más arriba; esto es, que el enfermo es un vaso inerte donde el medicamento produce la salud a modo de reactivo que da un precipitado.

Y 3.ª La abulia y la pereza de espíritu que es el fondo unívoco de todas las muchedumbres. Pereza y abulia que se resisten a formar hábitos nuevos y niegan por ende todo concurso del enfermo a la obra de su propio saneamiento.

Ahora bien; con arreglo a esa génesis todo se explica. Así, por ejemplo, ordenar unas cucharadas al enfermo y que éste espere la salud, pasivamente, como un maná que le viene de ganga, sin esfuerzo alguno personal, todo esto es muy sencillo y se obedece bien.

Pero mandar a un sedentario el movimiento, a un borracho la templanza, ó la dieta a un glotón, es consejo que implica censura é indisposición de antemano la obediencia del enfermo, quien además se siente flaco de energía para afrontar sus costumbres.

Poco importa que esto sea su solo eficaz remedio. Así lo entiende cuando se le explica, y hasta acepta el consejo, pero no lo cumple. Lo que cuesta trabajo no es convencerle de que obra mal, sino hacerle perder el hábito del mal.

En todos estos enfermos, que abundan mucho, ocurre siempre lo mismo. La tiranía de hábitos morbosos los hace esclavos de sus propias sensaciones. Son ya abúlicos y no pueden recobrar contra el daño, que ellos mismos reconocen. Por eso rehuyen colaborar con sus actos a su propia curación, y acogen bien cualquier medicamento que no exige de ellos la reforma de su vida.

Aprovechando esos resquicios de la concupiscencia, ha inventado la industria cosas ingeniosas; tabaco sin nicotina, vino sin alcohol, café sin cafeína, e. c., con lo cual se pretende gozar del vicio sin su veneno.

Es esta una añagaza que no concuencen ni aun al propio interesado, mas da apariencias de inmundidad a su apetito y a él se entrega.

Y cómo no? Fija su voluntad, se inclina del lado que le empujan los deseos, tanto más cuanto que es viejo achaque querer cohonestar un error de la conducta con otro error de la mente.

Pero es inútil. Ante las leyes fisiológicas no valen argucias y el vicio de fumar y de beber no se cura sino dejando de beber y de fumar.

Todo lo demás es abulia, pereza mental, hábitos acumulados que ahogan iniciativas, que inhiben el esfuerzo y dejan inerte a la víctima para defender su salud.

Hay que reobrar contra este estado de cosas. Difundir la higiene activa y la terapéutica funcional; esto es, utilizar la fuerza medicatriz de los agentes naturales y de los actos fisiológicos.

Hacer saber a todos que del propio esfuerzo nace la resistencia física y ésta se mide por el grado de insensibilidad a los cambios atmosféricos; a los traumatismos, a la fatiga y hasta a los gérmenes de enfermedades específicas.

Que la actividad de un individuo

educada y puesta al servicio de su salud, es siempre la única en resultados. Chassagne y Dallí en más de 8.000 observaciones han comprobado la rareza de la tisis en los activos, en los que cultivan el esfuerzo para aumentar su vigor y mejorar su vida. En cambio hace estragos entre los sedentarios y perezosos.

Respecto a las infecciones que hoy se estiman enfermedades evitables todos los observadores están de acuerdo. El preventivo más eficaz es dar al organismo el máximo tono y energía. Hacerlo resistente para vencer en la lucha con los gérmenes que le asedian; mas esa energía vital y esa resistencia sólo se adquieren con el ejercicio ordenado y persistente del propio esfuerzo.

Tales son las ideas que deben divulgarse y tal el concepto de la medicina actual.

La misión del enfermo no es esperar que le den la salud, sino ganarla y aprestarse de continuo a luchar por ella.

La del médico es indicar los medios y la forma de esa lucha.

DR. CERVERA BARAT.

NOTICIAS

La máquina misteriosa

Barcelona.—Yo no sé si recordarán los lectores que, hace ya tiempo, un suceso estupendo conmovió a los barceloneses.

Se había descubierto en Pobla de Segur una máquina para hacer bombas. Una máquina terrible, complicadísima, extraordinaria.

La emoción fué terrible. Andaba la Policía preocupada, husmeando de aquí para allí, reconociendo tornillos, amoldando piezas y reconstruyendo tuercas. El inventor de la máquina negaba rotundamente que ella sirviera para nada malo. Del laberíntico aparato no saldrían nunca la muerte, el terror ni el exterminio, sino algo que es tónico, agradable y digestivo. Porque aquello no servía más que para tostar café, el sabroso y agradable café, complemento de una comida copiosa.

¿Quién iba a creer en tan absurda excusa? ¿Cómo era posible que aquella complicada armazón de hierro no sirviera sino para tostar el aromático café? ¡A otro perro con ese hueso, y a otros policías con tales disculpas!

Pues bien, el detenido decía la verdad. La máquina no era sino lo que él afirmaba. La plancha de los detectives catalanes fué tremenda.

Hoy se ha recibido en Barcelona el título de Fomento concediendo patente de invención a Enrique Boixere—que así se llama el detenido en Pobla—por su aparato para tostar café.

Las próximas elecciones

Las elecciones en Madrid prometen ser un acontecimiento.

Los liberales y conservadores lucharán juntos.

El gobierno presentará cuatro candidatos, que parece serán los señores Canalejas, conde de Romanones, marqués de Cabriñana y don Gustavo Bañer, patriota representante en España de la casa Rothschild, que permanece fiel a la tradición religiosa de su familia.

Si resulta elegido será el primer judío de religión que se siente en el Parlamento.

Los conservadores presentan a los señores Prast y Quirao, para diputados por Madrid, el primero riquísimo comerciante, y el segundo persona también de gran posición, íntimo del señor La Cierva.

Los republicanos aun no tienen iniciados los trabajos electorales. Acaso se convoque una reunión de concejales, diputados y representantes de los organismos en los distritos de Madrid.

Suenan como seguros los nombres de los señores Galdós y Pablo Iglesias, por los socialista; Rafael Salillas, por los

picales; Castrovido, por los federales; So y Ortega por la Unión Republicana Nacional, y Soriano, por la otra rama radical que sigue sus inspiraciones.

Si de estos nombres se elimina alguno por tener el acta segura por otro distrito, tal vez se incorpore a la candidatura el nombre de Macías del Real.

Cosas de Marruecos

Tanger.—En la Sinagoga se reunieron los hebreos de la capital para ver el modo de protestar ante el Cuerpo diplomático de los castigos sufridos por ellos por orden de las autoridades moras.

En el alcázar fué apaleado el hebreo Moisés Aberjer, por orden del bajá y recibió tantos palos que quedó en gravísimo estado.

A otro hebreo, Moisés Edery, también se le impuso el castigo de los palos, por orden del jalifa.

Fundán su protesta los hebreos en que Muley Hassán los eximió de esta clase de castigos, a petición del Cuerpo diplomático, siendo decano del mismo el ministro italiano señor Cantagalli.

La protesta cuenta con el apoyo moral de las colonias europeas, indignadas ante tan bárbaros castigos.

EL «Pourquoi pas?»

Telegrafan de Montevideo, que ha llegado con toda felicidad el «Pourquoi pas?», saliendo después con el doctor Charcot para Buenos Aires, en donde debe haber fondeado ya a estas horas.

Inglaterra se prepara

Londres.—En la Cámara de los Comunes, Mr. Haldane explica las pruebas satisfactorias de la nueva bola de fusil automático y el estudio sobre los dirigibles militares, por medio de los cuales, dice mister Haldane, Inglaterra no quedará rezagada, comparándola con las demás naciones.

A continuación el orador preconiza el mantenimiento del servicio militar voluntario como la mejor manera de desarrollar el Ejército y fomentar la unión entre los ciudadanos.

Amenaza a un concejal

Madrid.—El concejal socialista señor Barrio fué amenazado de muerte, en su propio domicilio, por un guarda municipal que ha sido objeto de un correctivo, a consecuencia de una denuncia hecha por aquél en una de las pasadas sesiones del Ayuntamiento.

Dicho guarda prestaba sus servicios en una obra de la calle de Segovia, y al presentarse en ella el señor Barrio para inspeccionarla, negóse rotundamente a franquearle la entrada, sin que sirviese para nada la invocación que aquél hacía de su cargo de concejal, lográndolo únicamente cuando, pasado bastante tiempo, presentóse en el lugar de las obras uno de los contratistas ó capataces.

Se asegura que el señor Barrio ha presentado la correspondiente denuncia al Juzgado de guardia.

Los ingleses

La Línea.—En las estribaciones de Sierra Carbonera presentáronse 20 soldados ingleses con dos oficiales provistos de máquinas fotográficas, dirigiéndose hacia el Torreón.

Les salió al encuentro el secretario de la comisión militar española, pidiéndoles la autorización correspondiente.

Dijeron los oficiales que la teniente del general inglés, que ignoraban que la necesitasen de las autoridades españolas para sacar unos cuantos grupos fotográficos, como era su propósito.

El hecho no es nuevo.

Los chocolates PÍ son los preferidos por las personas de fino paladar entre todos sus similares y se hallan de venta en todos los colmados y tiendas. En cuantas poblaciones se ha expandido ha merecido la aceptación del público.

Encargos en Mahón a **D. Antonio Pons, Frailes, 51**

BOSCH HERMANOS

FABRICANTES DE LICORES

Exportadores de Vinos, Vermouth y Champagnes

CARRETERA MATARÓ, NÚM. 6 BARCELONA

REPRESENTANTE EN MAHÓN José Hernandez

EL MEJOR CAFÉ: EL PRIMITIVO

El único es el verdadero torrefacto

LA ESTRELLA

De venta en los principales establecimientos

Representante en Menorca: **MATEO VIVES - S. Roque**

OPERARIOS PARA MONEDEROS

Se necesitan que sepan bien su obligación

Informarán en esta imprenta

NUEVA CREACION

CHOCOLATES DE CLASES SUPERIORES Y SELECTAS

de la casa Amatller

Se venden en los principales establecimientos de ultramarinos y comestibles.

Representante en Menorca:

Don Jaime Huguet Sintés

Ya en otra ocasión desembarcaron 20 marineros con fusiles y pretendieron recorrer La Línea, a pretexto de recoger un torpedo que se les había extraviado.

¿Será cierto?

Un colega de la mañana dice: «El señor Moret, después de escuchar las quejas de sus correligionarios contra el actual ministro de la Gobernación, dijo: — Señores, no hay por qué apurarse. No hay decreto de disolución ni para el señor Canalejas. De aquí a tres meses, ó lo tendré yo ó se lo darán al señor Martínez del Campo, que cuenta con la confianza del rey.»

Llegada de los reyes

A las nueve y media llegaron doña Victoria, don Alfonso y sus hijos. También vino el ministro de Fomento señor Calbetón.

Esperaban a los reyes en la estación la reina madre Doña María Cristina, el Gobierno de uniforme, las autoridades y el alto personal palatino. No estuvieron los infantes Doña María Teresa y Don Fernando porque tienen a sus hijos enfermos.

Una compañía del batallón de ferrocarriles tributó a los reyes los honores de ordenanza.

El rey vistió a la tropa y en seguida marchó a Palacio, junto con doña Victoria y su madre.

En Palacio cumplimentaron a don Alfonso los generales Tovar, Alfau, Azcárraga y Ríos.

Declaraciones de don Jaime

Al corresponsal de El Imparcial en Roma ha hecho don Jaime de Borbón las siguientes declaraciones:

«Opino que al señor Canalejas ha de serle punto menos que imposi-

ble hacer política anticlerical por diversas razones:

Porque tiene a su lado, quizás contra su deseo a los señores Cobián y García Prieto; porque los liberales están más divididos que nunca, no sólo por recelo y rozamientos, sino hasta por rencores, y porque la minoría que a cambio del reconocimiento de su jefatura concede el señor Canalejas al señor Maura, será lo bastante crecida para impedir la acción del Gobierno.

Diga usted que es completamente falso que me proponga dirigir a mi partido un manifiesto; ya les envié uno a poco del fallecimiento de mi padre; ahora únicamente creo oportuno hacer un minucioso programa cuyas líneas principales tengo preparadas.

Estoy muy contento, satisfechísimo, de la audiencia que me concedió el Papa.

Todo lo que acerca de esto ha dicho «Le Matin» de París es inexacto.

No me aconsejó el Papa que me abstuviera de cualquier manifestación respecto a España, con el secreto designio de que le recompensara don Alfonso en la implantación de reformas ciecicales; solamente me habló de asuntos de familia.

Si me dió un consejo: Díjome que debía casarme pronto y le expuse las dificultades que existen para ello.

Hubiera sido mi deseo casarme con una española, y esto se hace difícil, porque no estoy conforme con la tradición de enlazar las ramas borbónica y austriaca.

Queda así descartado un enlace con persona que profese distinta religión y me inclino por una princesa bávara.

Refiriéndome a una reciente conferencia con el cardenal Merry del Val, solo diré que hablamos de política española y del apoyo que mis correligionarios deben prestar a los candidatos católicos.

Termina don Jaime diciendo que ansía venir a España en donde no ha estado hace año y medio.

Gran escándalo

Dicen de Deusto que durante las misiones que están llevando a cabo los jesuitas titulados «enviados de Dios» ha ocurrido un alboroto que no ha tenido consecuencias gracias a la intervención de personas pacíficas.

Los jesuitas organizaron una manifestación de niños y niñas de las escuelas públicas, enseñando a las niñas la siguiente copilla:

La mujer perezosa que no va a misa, tiene hijos descalzos y sin camisa.

Al pasar esta manifestación frente al buque «Uriarte IV», que está reparándose, un misionero trató de pronunciar un sermón ante los operarios.

A las primeras palabras los obreros le atajaron, llamándole vago y gandul.

El misionero contestó gritando: «¡Viva la Virgen de Begoña!»

Los obreros entonces dieron vivas a la libertad y mueras a la hipocresía.

Promovióse gran algarabía, y quedó solucionado el incidente sin consecuencia alguna.

Los demócratas de Deusto han pedido permiso para celebrar un mitin al aire libre, como los que celebran los jesuitas.

SPORTS

FOOT-BALL

Cumpliendo el programa que habíamos anunciado en estas mismas columnas, los jugadores que forman el interclub de la Federación Catalana de Clubs de Foot-ball, visitaron el viernes último por la tarde el Ateneo Científico.

Por la noche, asistieron a la función de Cinematógrafo y variedades que se celebró en el Teatro Principal en honor suyo, ocupando algunos palcos de primera fila.

El público que asistió a dicha función saludó a los catalanes con una salva de aplausos.

El sábado, festividad de San José, debía tener lugar el match anunciado; pero el día amaneció lluvioso en extremo y a medida que se acercaba la hora de jugar, iba aumentando la lluvia, de tal manera, que a instancias del Presidente del Mahonés y en atención al público que en gran número tenía deseos de presenciar la lucha y que muchos no habían podido acudir a causa del mal tiempo, decidieron los jugadores del equipo catalán suspender el partido para el día siguiente, suspendiéndose también el anunciado match entre el equipo «Athletic» del Club Mahonés y el «Colón» del Ateneo Popular.

Como a última hora calmó un poco la lluvia se organizó un partido tomando parte en él los jugadores de la Federación Catalana y los del referido equipo Athletic, jugando los delanteros de cada equipo contra sus medios, defensas y porteros respectivos.

Un público numeroso presenció este juego, que tuvo que interrumpirse a causa de la lluvia.

El banquete

A las siete de la noche tuvo lugar en el Casino del Consejo el banquete con que obsequió el Mahonés Foot-ball Club a los expedicionarios de la Federación Catalana.

El local estaba adornado y la mesa, dispuesta en el salón teatro de dicho Casino, estaba colocada en forma de U, presentando un buen golpe de vista.

Tomaron parte en dicha fiesta más de cincuenta comensales, sirviéndose el siguiente menú.

Entremeses varios.—Sopa de marisco.—Langosta a la mayorca.—Pollo asado.—Ensalada.—Quesos, frutas, dulces, café.—Jerez y Champagne.

Como ya decíamos en nuestro número anterior, se encargó de la dirección del banquete nuestro amigo el señor Bustamante, el cual tiene acreditado su buen gusto para ello; pero el sábado se excedió a sí mismo, pues tanto en la presentación de la mesa, como en el menú y en la dirección del servicio, rayó a gra-

altura, siendo felicitado por todos los concurrentes.

Durante el banquete reinó entre los comensales la mayor cordialidad.

Llegada la hora de los brindis, rompió el fuego el Presidente de la Sección de Deportes del Ateneo Científico don Francisco F. Andreu, saludando a los jugadores catalanes y vascongados y deseando que se estrechen cada vez más los lazos que unen a Menorca con Cataluña y las Vascongadas.

Después habló el secretario de la Federación Catalana señor Rué, devolviendo agradecido el saludo, añadiendo que los expedicionarios catalanes no olvidarán nunca las muestras de afecto que han recibido del pueblo de Mahón.

Siguió luego el señor Irizar para apoyar las palabras de su compañero el señor Rué y agradeciendo el saludo en nombre de los jugadores vascos que forman parte del interclub de la Federación catalana.

Luego tomó la palabra el Presidente del Mahonés Foot-ball Club, pronunciando un brindis muy elocuente en el que, entre otras cosas muy acertadas dijo que hay mucho mayor placer en un juego como el foot ball que aleja a los hombres del vicio y desarrolla sus fuerzas físicas que en los juegos en que los jugadores procuran ganarse el dinero unos a otros embruteciendo el entendimiento y endureciendo el corazón.

Añadió también el señor Ballester que así como otras poblaciones ostentan con orgullo una plaza de toros, Mahón debe poner sus anhelos en poseer un buen campo de foot ball.

Después hablaron los señores Brú, Balat, Manent, Codina, Riudavets, Buisen y Amechazurra, siendo todos muy aplaudidos.

El señor Puerta propuso que se telegrafiará al jugador del primer team del Mahonés señor Fidalgo, el cual se había visto privado de asistir al banquete y tomar parte en el match, a causa de haber tenido la desgracia de perder recientemente a su señor padre.

Todos los presentes se adhirieron a las palabras del señor Puerta.

El señor Sampere dirigió un saludo a las señoras y señoritas que ocupaban algunos asientos de la galería.

La fiesta terminó, como había comenzado, en medio de la más franca cordialidad.

Después se dirigieron los jugadores catalanes y mahoneses al Ateneo Popular, donde se celebraba una velada a la que habían sido invitados.

Allí fueron saludados los catalanes por la señorita Ribé con un hermoso discurso, al que contestó agradecido el señor Amechazurra.

El señor Forn, del equipo de la Federación Catalana, demostró que es un excelente pianista, acompañando el prólogo de Pagliacci, que cantó el señor Rueda Gil, y tocando luego una hermosa fantasía sobre motivos de la ópera Tisca.

El público que asistió a la velada del Ateneo Popular aplaudió con entusiasmo al señor Forn.

Los foot-ballistas catalanes y mahoneses se despidieron del público del Ateneo Popular para marchar al baile que se celebraba en su honor en el Casino del Consejo.

Dicho baile estuvo animadísimo, prolongándose hasta primeras horas de la madrugada.

El match

El mal tiempo que reinaba el sábado siguió en el día de ayer, desluciendo algo los dos partidos que se jugaron.

A pesar de ello, la concurrencia no bajaría de cinco mil personas, las cuales aguantaron la lluvia que cayó en algunos intervalos durante la lucha.

Entre los concurrentes había muchos de los pueblos vecinos que acudieron a presenciar la fiesta.

Primeramente se jugó el partido anunciado entre el equipo «Athletic» del Mahonés y el «Colón» del Ateneo Popular, siendo la lucha muy reñida y haciéndose algunas jugadas verdaderamente interesantes, por lo que se puede asegurar que tanto unos como otros prometen ser excelentes jugadores.

Ganó el «Colón» por tres goals contra dos que se apuntó el «Athletic».

Durante este partido actuó de juez de campo el señor Balat de la Federación Catalana.

Terminada la lucha de los dos equipos juniors, ocuparon sus puestos los jugadores del interclub de la Federación Catalana y del primero del Mahonés.

El público saludó a los jugadores con dos salvas de aplausos.

Actuó de juez de campo el señor Sintes del Mahonés y de jueces de línea el señor Mercadal del mismo club y el señor Rué de la Federación Catalana.

Desde el primer momento de la lucha pudo notarse la superioridad de los jugadores de la Federación los cuales poseen excelentes cualidades para el juego del foot-ball.

Son fuertes y al mismo tiempo ágiles y tienen un gran dominio del juego.

Es inútil que cite nombres, pues todos rayaron a gran altura, desarrollando admirables jugadas y alcanzando muchos aplausos de la concurrencia.

Los mahoneses lucharon con ánimo, haciendo algunas jugadas bonitas; pero eran dominados constantemente por sus contrarios.

Sin embargo, nosotros creemos que nuestros jugadores pueden hacer más de lo que hicieron, aunque desde luego reconocemos la gran superioridad de los catalanes que llevan muchos años de jugar con equipos reconocidamente como muy buenos y que por lo tanto están avezados a la lucha.

El match jugado ayer será seguramente muy provechoso para los jugadores del Club Mahonés que tuvieron ocasión de aprender mucho, por lo que pueden estar agradecidos a sus vencedores.

Terminó el partido habiéndose apuntado siete goals los de la Federación por cero los del Mahonés.

Los goals fueron hechos dos por Berdú, dos Forn, uno Amechazurra, uno Barenys y uno Aguirreche.

El público siguió con gran interés los incidentes de la lucha, aplaudiendo las mejores jugadas y prodigando una salva de aplausos a los vencedores, cuando hubo terminado el partido.

Los expedicionarios de la Federación Catalana siguen en esta ciudad siendo obsequiados por sus compañeros del Mahonés.

Acetles puros de oliva de la acreditada marca REGÁS

Se recomiendan por su pureza y finura.

Pedidos en todos los comercios.

Védese al por mayor y menor en «La Colonial», de don José Riudavets, Plaza del Carmen esquina Norte.

Especialidad de la casa Regás, bidones, de 4 litros, extra virgen a 9 pesetas.

Refino a 8 pesetas y Trompeta a 7 pesetas.

Crónica local

Habiendo comenzado el viernes último a hacer uso de la licencia que pidió el Alcalde de esta ciudad señor Pons Vidal, le sustituyó en la Alcaldía el segundo Teniente de Alcalde don Cristóbal Tomás por hallarse suspendido de su cargo de concejal el primer Teniente don Pedro Pons Sitges.

En la mañana del sábado, festividad de San José, celebraron matrimonial enlace en la parroquial Iglesia de Santa María, el joven Oficial del Cuerpo de Correos, con destino en esta Administración, don Matías Marino Garzón con la agraciada señorita doña María Tuduri Astol.

Bendijo la unión el cura párroco de dicha iglesia reverendo señor Carabó actuando como testigos por parte de la novia, su hermano político don Benito Aguiló Martí y don Juan de los Ríos Cardona, y por la del novio el Administrador de Correos don Juan Torres Tur y el Oficial del propio cuerpo don Andrés Martí Mir.

Terminada la ceremonia, pasaron contrayentes, familias e invitados al domicilio de los señores Aguiló donde se les sirvió un suculento desayuno.

Enviamos a los noveles esposos y a sus respectivas familias nuestra más sincera felicitación con motivo de tan fausto suceso deseando a aquellos hallen en el nuevo estado social a que acaban de ingresar dichas y satisfacciones incabables.

Por motivo del mal tiempo reinante desde anteaer en esta zona hubo de suspender ayer su salida de nuestro puerto para el de Barcelona, con escalas, el vapor-correo «Monte-Toro», que continúa también hoy detenido por igual causa, no habiendo llegado tampoco esta mañana el vapor «Isla de Menorca» que era esperado procedente de Palma.

Por noticias recibidas á última hora sabemos que á las seis de esta mañana ha salido de Palma para nuestro puerto el vapor «Isa de Menorca», al que se espera llegará de cuatro á cinco de esta tarde.

Con motivo de haber demorado hasta mañana su salida para Barcelona los *foóli-ballistas* catalanes, la Sección de Literatura y Música del Ateneo Científico ha acordado celebrar esta noche á las nueve y media una reunión en su obsequio.

Extraordinariamente concurrido vióse el salón-teatro del casino «El Consejo» en el que se celebró anteanoche un baile de piñata en obsequio á los *foóli-ballistas* catalanes, nuestros huéspedes desde el pasado viernes.

El amplio salón del referido casino era insuficiente para contener la multitud de personas de ambos sexos que allí se congregó, resultando una fiesta lucida y en extremo animada que, no obstante lo desapacible tiempo, se prolongó hasta hora avanzada de la madrugada.

Se ha perdido un pendiente de oro con piedras desde el número 142 bis al número 48 en la calle Cos de Gracia.

Se ruega á la persona que lo haya encontrado lo presente en la casa 142 bis referida, calle Cos de Gracia, en donde se dará una gratificación de trescientas pesetas.

La «Gaceta» correspondiente al 15 del actual publica el Real Decreto del Ministerio de Gracia y Justicia nombrando Magistrado de la Audiencia provincial de Orense á don Manuel Ducal y Ambrosio que desempeña el cargo de Fiscal de la de Palma de Mallorca y para este puesto á don Eladio de Urdangarin é Irazar, Juez de primera Instancia que es de Bilbao.

No obstante lo desapacible del tiempo viéronse sumamente concurridas las sesiones de cinematógrafo y variedades celebradas en el Teatro Principal en la noche del viernes y tardes y noches de anteayer y ayer en las que se expusieron gran variedad de hermosas películas que fueron muy bien acogidas por el público, igualmente que los trabajos realizados por los artistas Miss Olga, Mr. Robert, *The Roiss* quienes fueron muy aplaudidos por sus notables trabajos.

Para esta noche está anunciada la celebración de una sola sesión popular de cine y variedades despidiéndose definitivamente del público los *The Roiss*, Miss Olga, Mr. Robert, proyectándose una extensa y escogida colección de películas. Dicha sesión empezará á las nueve.

Hemos tenido ocasión de ver en la fotografía de nuestro amigo don P. Surla algunas artísticas postales reproduciendo varios incidentes del *match* de *foóli-ball* que se jugó en la tarde de ayer.

Si se tiene en cuenta las dificultades con que tuvo que luchar el fotógrafo á causa del mal tiempo que reinaba, dichas vistas son suficientemente detalladas y dan una idea de la lucha y del numeroso público que la presencié.

Se venden al precio de treinta céntimos una postal y una peseta las cuatro que forman la colección, en las calle del Castillo número 27, en donde están expuestas al público.

El viernes próximo es esperada en esta ciudad, procedente de Barcelona, la pareja *The Franskoko's* notables artistas acróbatas y equilibristas contratados por la empresa del Teatro Principal para alternar con sus trabajos con las sesiones de Cine.

La suscripción abierta en Argel por el diario *La Dépêche Algérienne* á beneficio de las familias necesitadas (tripulación y pasajeros) de los naufragos del vapor francés «Général Chanzy» alcanzaba el día nueve del actual á la suma de 25.798'65 francos.

En la madrugada del viernes último se perpetró un robo de dinero en el «Casino Mahón».

Parece ser que el autor del hecho se hallaba escondido desde muchas horas antes en una de las habitaciones de la planta baja del local, aguardando la ocasión de hallarse el Conserje y su familia durmiendo, después de cerrado el Casino.

Entonces el caco subió al piso principal donde el referido conserje tiene instalado su despacho y mosirador logrando extraer del cajón de éste unas sesenta pesetas que en él había depositadas.

El hecho fué puesto en conocimiento de la autoridad competente sin que hasta la fecha se haya podido dar con el delincuente.

ALCALDÍA DE MAHÓN

Los individuos que á continuación se relacionan, se presentarán en estas oficinas provistos de los pases que obran en su poder para serles canjeados por los de reserva activa:

- Jorge Sans Pons.
- Juan Tallaván Pons.
- Cristóbal Rudavets Amelér.
- Juan Folch Sintes.
- Deodato Jener Gomilla.
- Juan Carreras Bagur.
- José M. Sotés Fiol.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Mahón 18 Marzo de 1910.—Pedro Pons Vidal.

AGENCIA CONSULAR DE FRANCIA

AVISO AL PÚBLICO

El miércoles día 23 del corriente á las tres de la tarde se venderá en pública subasta, y en la Oficina de la Agencia Consular, en Ciudadela, los restos del vapor francés de la Compañía Transatlántica «Général Chanzy» naufragado en la Costa Norte de esta isla y lugar conocido por «Enderusais».

El tipo de subasta será de treinta mil francos. Las demás condiciones se hallarán de manifiesto en Ciudadela.—Agencia Consular de Francia.

- Id. Mr. A. Gaudé, Fonda Feliciano.
- Id. Fomento Industrial Agrícola.

Mercadal.—Ayuntamiento.
Mahón.—Consulado Francia.
Palma.—Consulado id.
Ciudadela 15 Marzo 1910.—El Agente Consular de Francia, M. Mir Gener.

OBSERVATORIO METEOROLOGICO DE MAHÓN ALTITUD 43 METROS

Observaciones hechas en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

Barómetro á 0° en mms.	748.3	749.6
Humedad relativa.	87	71
Dirección del viento	N.	NNE
Temperatura máxima de ayer.	10.0	
Id. mínima de hoy.	7.3	
Lluvia en 24 horas.	10.0	
Velocidad del viento en idem.	11.3	
Agua evaporada en idem.	4.5	

MAURICIO HERNANDEZ
Mahón 21 de Marzo de 1910.

VIGÍA DE BAJOLI

21.8 m.
Barómetro 744.9; viento Nornordeste muy duro; mar arbolada; horizontes lloviznosos y brumosos cielo cubierto.

BANCO DE MAHÓN

Boisa de Barcelona.
Cotización del día 16 de Marzo de 1910.
TELEGRAMA DE LAS 10.30

4% Interior	88.12
5% Amortizable	102.10
Ferrocarril Alicante	90.00
Id. Norte	83.40
Cambio París cheque	106.75 á 106.05
» Londres	26.92 á 26.97

TRASLADO.—La Peluquería de Antonio Vidal, de Villa-Carlos, se traslada á la calle de la Iglesia, número 35, de dicha villa.

En dicho establecimiento se necesita un operario que esté algo enterado del oficio.

Angel Ruiz Pablo

Del cor de la terra

Clases passives

Novetes menorquines

Tomo núm. 104 de la «Biblioteca Popular de L'Avenc».

50 céntimos.

Véndese en la «Tipografía Mahonesa», Castillo, 25.

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

Barcelona 19, 6.15.

Incendio de una fábrica

Á las diez y media, próximamente, de la noche de ayer estalló un terrible incendio, seguido de varias explosiones, en una fábrica de jabones y productos químicos de los señores Bonney y Compañía.

A causa de ello trepidaron muchas casas de las cercanías del edificio incendiado, el cual es situado en la barriada de Sans.

Las explosiones produjeron un pánico enorme entre los vecinos de la indicada barriada.

Aumentaron considerablemente las proporciones del incendio al hacer explosión una caldera llena de ácido sulfúrico.

Entonces desplomáronse tabiques y techumbres cayendo con estrépito, rompiéndose muchos cristales de edificios vecinos.

A consecuencia de la explosión resultaron tres obreros muertos.

Otros ochenta operarios que velaban en distintas cuadradas resultaron, afortunadamente, ilesos.

Fueron recogidos dos cadáveres.

Los bomberos trabajaban desesperadamente para extinguir el incendio, pero sus esfuerzos resultaron infructuosos y aún en cierto modo contraproducentes, pues al ponerse en contacto el agua con los ácidos almacenados en el edificio, el fuego se avivaba.

Había serios temores de que estallaran otras dos calderas situadas en la misma cuadra donde se rebentó la primera y para evitarlo se tomaron todas las precauciones que se creyeron necesarias.

Por fin tras de largos y constantes trabajos se ha logrado en la madrugada de hoy aislar el fuego.

Las llamas eran asfixiantes, haciendo imposible acercarse en un buen trozo alrededor del incendio.

La caída de una caldera hundió el techo de una cuadra en la que trabajaban doce operarios saliendo milagrosamente ilesos todos ellos.

Una gran plancha de hierro derribó, al caer, al sereno de la fábrica produciéndole solamente algunas contusiones.

El Juzgado interviene en el asunto, para ver si logra poner en claro las causas del siniestro.

Ascensos militares

En la propuesta de ascensos por las operaciones militares realizadas en los campos de Melilla el 30 de Septiembre último, figuran los Jefes señores Barguete, Manzano y Anido á quienes se concederá el empleo inmediato.

Fallecimiento de un compositor

Ha fallecido el popular é inspirado compositor don Joaquín Valverde, dejando escritas doscientas obras de las que era autor.

Últimamente había conseguido el señor Valverde un gran éxito en un teatro de París con el estreno de una zarzuela francesa á la que puso algunos números de música.

La disolución de Cortes

Los amigos del Gobierno dicen que la disolución de las actuales Cortes tendrá lugar el día once de Abril próximo y las elecciones de diputados se celebrarán el ocho de Mayo.

El tinglado electoral

El presidente del Consejo señor Canalejas y el ministro de la Gobernación señor Merino siguen preocupados para armar debidamente el tinglado electoral, tratando de hallar favorable solución para el encasillado, luchando empero con muchas dificultades, á causa del gran número de pretendientes.

Combinación de mandos militares

Anúnciase que se firmará en breve una combinación de mandos militares.

Recibimiento de Altamira

Dicen de Alicante que aumentan los trabajos que se están llevando á cabo para preparar un entusiasta recibimiento que se ha de dispensar al sabio catedrático señor Altamira, el cual regresa de la República Argentina, donde ha dado un gran número de conferencias que han sido muy elogiadas.

Manifiesto socialista

El partido socialista ha publicado un manifiesto tratándose en él de la celebración de la fiesta del primero de Mayo.

En dicho manifiesto se condena enérgicamente la idea de que en breve puedan ocurrir conflictos con los moros de Ceuta.

Un gabinete Weyler

Se califica de soberano absurdo la noticia propalada por los enemigos del Gobierno diciendo que surgirá pronto la crisis, formándose luego un Gabinete presidido por el General Weyler.

Los presos por delitos políticos

Ciento cincuenta presos en la Cárcel Modelo de Barcelona, á consecuencia de los sucesos revolucionarios de Julio último, han enviado un escrito al director del diario republicano *El Radical*, de Madrid, manifestando que el indulto concedido por el señor Canalejas es tan restringido que ha alcanzado á contadísimas personas.

En dicho escrito se pide á los hombres verdaderamente liberales que luchan hasta conseguir que venga el indulto total ó la amnistía, antes de que vuelva Maura al poder á lavarlos la cara con un trapo sucio.

Terminan los presos su escrito afirmando que si ha de venir de Maura no quieren ni libertad ni nada.

Barcelona 20, 6.20.

Fallecimiento

Ha fallecido el Obispo de Eudoxia y Vicario capitular de Barcelona doctor don Ricardo Cortés.

Su cadáver será inhumado mañana en la Catedral.

El banquete á Lerroux

Por hallarse enfermo ha excusado su asistencia al banquete celebrado en honor de don Alejandro Lerroux el diputado por Valencia señor Azzi.

Las Comunicaciones Marítimas

El Director naviero de la compañía de vapores de Palma «La Isla Marítima» señor Simó ha declarado que si se le adjudica el nuevo servicio de correos que ha publicado la Gaceta, lo implantaría desde primeros de Julio próximo.

Experiencias de aviación

El capitán general de esta región señor Weyler, ha concedido su autorización para que se puedan llevar á cabo experiencias de aviación en el Campo de la Bota.

La madre de Rull

Se ha oficiado al Director general de Penales manifestándole que puede ya volver á Alcalá la madre de Juan Rull que se halla accidentalmente en la cárcel de esta capital por haber tenido que prestar declaración en el Consejo de Guerra celebrado últimamente con motivo de la bomba de la golondrina.

Acuerdo del Ayuntamiento de Alicante

Comunican de Alicante que el Municipio de dicha población acordó en una de sus últimas sesiones permitir

el tráfico en las calles de la ciudad durante el jueves y viernes Santos p. v. n. t.

Dicho acuerdo ha soliviantado los ánimos de los clericales alicantinos.

Billetes falsos

Telegrafía de Valencia que el comercio de dicha población se halla muy alarmado por la gran cantidad de billetes falsos del Banco de España, emisión del año 1906, que se nota circular por la plaza.

El vapor «Sevilla»

Dicen de Melilla que los temores que se tenían de que hubiese naufragado el vapor correo «Sevilla» han quedado afortunadamente desvanecidos.

Dicho buque, que ha corrido un recio temporal, refugióse al abrigo de cabo Carazá y una vez amainado el mal tiempo siguió su viaje á cabo de Agua y Chafarinas á donde llegó sin novedad á bordo, regresando luego á Málaga.

Firma del Rey

Don Alfonso ha firmado la propuesta de recompensas por las operaciones militares realizadas por el Ejército en los campos de Benibúrr.

Se conceden cruces de María Cristina á los generales Tovar, Morales y Alfau.

Se asciende á brigadieres á los señores Jordana y Galindo.

Hay otros ascensos y muchas cruces.

Además se crea una medalla conmemorativa de la campaña de Melilla.

Mitín en Alicante

Los elementos reaccionarios han celebrado en Alicante un mitín de protesta contra las escuelas laicas.

Indulto de Macías

Asegúrase que entre los indultos que concederá el Rey el Viernes Santo figurará el del ex Auditor de la Armada señor Macías del Real.

Aplazamiento de un mitín

Se ha aplazado para el día veinte y siete del actual la celebración del grandioso mitín de propaganda republicana que había de tener lugar hoy en Valladolid y para el que están inscritos los más elocuentes oradores del partido.

Vistas á Canalejas

Con motivo de celebrarse ayer su fiesta onomástica el Presidente del Consejo de Ministros señor Canalejas recibió muchas visitas de amigos políticos que pasaron á felicitarle.

Departiendo con ellos dijo que acentuábase cada vez más la confianza que le viene dispensando la Corona.

Llegada de Fernando Weyler

Ha llegado á Madrid el Gobernador civil de Zaragoza don Fernando Weyler.

Dicen que su viaje se relaciona con asuntos electorales.

Derogación de un Decreto

Asegúrase que en el Consejo de Ministros que tendrá lugar mañana se acordará la derogación del Decreto de descentralización que publicó el señor Moret.

La vida del Gobierno

Los periódicos órganos del partido conservador recogen y divulgan pronósticos poco favorables á la vida del actual Gobierno, haciendo correr la especie de que no tardará en surgir la crisis, con la que vendrá la caída del señor Canalejas y con él la obra de política democrática que tiene en su programa el actual Gabinete.

Impresiones del señor Paraíso

Se han recibido noticias del señor Paraíso, el cual se halla efectuando un viaje de exploración comercial por Marruecos.

El viajero dice que Melilla le ha producido una impresión favorableísima, añadiendo que considera que puede crearse allí un puerto que sea el de mayor importancia de Marruecos.

Cree el señor Paraíso que Melilla tiene un brillante porvenir comercial.

Tipografía Mahonesa, Castillo 25.—MAHÓN

LEY ELECTORAL

DIPUTADOS A CORTES Y CONCEJALES

de 8 de Agosto de 1907 con las disposiciones reglamentarias, aclaratorias y complementarias para su aplicación comentadas y con el procedimiento para las reclamaciones posteriores al escrutinio general y declaración de incapacidades y con formularios, índices, etcétera.

Precio: 2 PESETAS

Véndese en la Tipografía Mahonesa, Castillo, 25.

LIQUIDACIÓN.—La hay de una partida de muebles, que por ausentarse su dueño se cederán á precios económicos. calle Isabel II, 39.

EN VENTA.—Lo está un escaparate, á precio módico. Informarán en la calle Mayor, número 63, de Villa-Carlos, ó en esta Imprenta.

VIÑA PARA VENDER.—Lo está una situada en la calle de San Clemente, toda sembrada de árboles frutales. Informes: Norte, 11.

SINDICATO AGRICOLA

Unión de Obreros Agrícolas

Bastión, 4.—MAHÓN

Sección Cooperativa de Consumo

En vista de la crítica situación que atraviesan los agricultores á causa de la sequía que tiene asolados los campos, esta Sociedad ha acordado facilitar á precios baratísimos, los artículos para alimentación del ganado que á continuación se expresan:

Artículos de superior calidad	Para los socios	Para los no asociados
Salvado gordo de trigo, sacos de 2 cuarteras, 140 litros	Pias. 5'25	Pias. 5'50
Salvado gordo de trigo, sacos de 40 kilogramos.	» 8'75	» 9'00
Pulpa de remolacha desecada, sacs de 35 á 40 kilogramos.	» 5'50	» 6'00
Pulpa de remolacha melasada, sacos de 50 kilogramos (1)	» 8'25	» 8'75
Heno de alfalfa (alfalfa seca) los 40 kilogramos (2)	» 6'25	» 6'50
Paja de trigo, los 100 kilogramos	» 9'00	» 9'50

Ofrece también para la venta

Semillas de zulla (clover), remolacha (betarrave), maíz muy gordo para forraje, nabo, chirivía, zanahoria, sorgo azucado (caña dolsa), rebamito, etc., y en especial:

Alfalfa hoja ancha superior, el kilogramo. Pias. 2'25 Pias. 2'50
Patata grande francesa, los 10 kilogramos. » 1'90 » 2'00

—Bonos químicos: Primeras materias, y fórmulas preparadas para toda clase de cultivos, incluso para árboles frutales: Pias. 15'75 Pias. 16'00

Especial para patatas, saco de 70 kilogramos. » 3'50

Nitrato de sosa, muy conveniente en esta época para los trigos, los 10 kilogramos » 3'30

Naranjos injertados, hasta tres, á Pias. 4'00 uno; más de tres, á pesetas 3'00; y tomáduelos del huerto (Alayor), á Pias. 2'50 uno.

(1) **Pulpa melasada.**—El pienso más económico y práctico que se conoce, ya se considere como alimento de energía, ya como alimento de engorde.

Composición.—50 por 100 de pulpa seca de remolacha y 50 por 100 de melaza, conteniendo próximamente 24 kilogramos de azúcar por cada 100 de peso total.

Ventajas.—Es un pienso perfectamente digestible y nutritivo en su totalidad. Da al ganado de labor mayores energías y resistencia para el tiro.

Aumenta considerablemente la producción diaria en el ganado de leche, comunicando á esta un sabor agradable.

Es el ganado de engorde llega á duplicar el aumento diario de peso obtenido. Facilita la digestión de los demás alimentos y hace posible el empleo de muchos que sin ella no se podrían consumir como las pajas duras y las sustancias de sabor desagradable.

Modo de usarla.—La pulpa melasada puede darse seca ó empapada en agua como las pulpas desecadas.

(2) El heno de Alfalfa, por su composición, tiene un valor alimenticio muy superior á la paja de trigo, quedando mejor alimentado el ganado con 1 kilogramo de alfalfa que con 5 kilogramos de paja.

Delegados en los pueblos de la isla:

Ciudadela: D. Antonio Pons García, Norte, 15.—Alayor: D. Francisco Sintes Mercadal, Parras, 62.—Mercadal: D. Domingo Ferrer, calle Monte-Toro.—Ferrerías: D. Antonio Coll Marqués, Terra-roja.

Tipografía Mahonesa

En este establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos con prontitud, esmero y economía.

Impresiones á varios colores y con tinta comunicativa

GRAN VARIEDAD DE OBJETOS DE ESCRITORIO. INMENSO SURTIDO DE TARIETAS POSTALES.

Librería

Periódicamente se reciben envíos de las últimas obras que se editan en Madrid y en provincias. Todos los que quieren estar al corriente del movimiento editorial visitan asiduamente este establecimiento.

Se admiten encargos de toda clase de obras lo mismo si son editadas en España que en el Extranjero, sirviéndose en seguida al precio de Catálogo.

Musica

Serviremos también todos los pedidos que se nos hagan de obras musicales españolas y extranjeras.

Métodos • Partituras • Piezas sueltas

Música para piano, canto, guitarra, cuarteto, quinteto y banda.

Recibimos todas las novedades que se editan.

Ultimamente hemos recibido las siguientes:

Zarzuela

Partituras y piezas sueltas

- | | |
|---------------------------|-----------------------------------|
| Lleó.—El método Gorrir. | Serrano.—La alegría del batallón. |
| » —Los hombres alegres. | Penella.—Las gafas negras. |
| » —La República del amor. | » —Corpus Christi. |
| » —Ninfas y sátiros. | » —Día de Reyes. |
| | » —Pura la cantaora. |

Piezas de concierto

Aragón.—Letra de José Zaldivar, música de V. Costa Noguera.

Las pastorcitas.—Pieza muy fácil á cuatro manos, por Andrés Torrents.

Nocturno, para piano, por Andrés Torrents.

Bailables

Piezas escogidas para canto y piano.

Piezas fáciles

Colección de bailables y números sueltos de las zarzuelas *El perro chico, Moros y cristianos, El iluso Cañizares, Biblioteca popular, Musetta, La República del amor, El Trébol, La taza de té, La mala sombra, San Juan de Luz* y otras.

Papel pautado de todas clases.

Taller de Escultura Decorativa

DE

Domínguez Brunet Guyás

Se hacen toda clase de trabajos en madera, piedra, y cemento romano, ejecutado con el mayor esmero y perfección á precios convencionales.

Prontitud en los encargos

Calle del Bastión, núm. 17.—MAHÓN

Nueva Tertulia Ciclista DE Antonio Ricci

Se venden y cambian bicicletas nuevas y usadas, en buen estado. Se arreglan y lquilan á precios económicos.

REMININGTON
La primera máquina de escribir que se conoció

La mejor marca del mundo

Última palabra de la mecánica en máquinas de escribir

Para referencias y cuantos datos se crean necesarios dirigirse á D. JUAN BAÑA LOPEZ

LA ROPA QUE VISTE
A LA HUMANIDAD
HA SIDO COSIDA CON
MAQUINA
SINGER



LA SUPREMACÍA DE LA
MÁQUINA SINGER

ha sido sostenida y aumentada durante cuarenta años y en la actualidad pasan de

DOS MILLONES DE MÁQUINAS SINGER las que se fabrican y venden anualmente.

LA ÚLTIMA CREACIÓN EN MÁQUINAS PARA COSER, ES LA

SINGER "66"

REPRESENTA EL RESULTADO DE LOS CONSTANTES ESFUERZOS EMPLEADOS DURANTE CINCUENTA AÑOS PARA MEJORAR LAS MÁQUINAS PARA COSER, REUNIENDO CUANTAS MEJORAS Y PERFECCIONES PUEDEN SER DE UTILIDAD PRÁCTICA



Establecimientos SINGER en todas las ciudades del mundo.



CALLE NUEVA, 32.—MAHÓN.

RÉGIMEN MUNICIPAL

DECRETO SOBRE RÉGIMEN MUNICIPAL

de 15 de Noviembre de 1909

y la

LEY MUNICIPAL

de 2 de Octubre de 1877

con las disposiciones complementarias para su aplicación, comentadas con notas, formularios, índices, etc., por don Leopoldo Galvez Holguin, ex diputado á Cortes por Madrid, y don Juan Bautista Catala Gaviala, abogado y ex diputado provincial.

Precio: 2 PESETAS.

Véndese en la Tipografía Mahonesa, Castillo, 25.

CASAS PARA VENDER.—Lo están la señalada con los números 29 y 31 y la que lleva los números 33 y 35, ambas situadas en la calle de Santa Rosa. Informes, Carmen, 12. 4-2

TRASLADO.—La peluquería Alonso de la calle del Carmen n.º 10, se trasladará desde el primero de Marzo próximo á la de la Arravaleta, n.º 25.

MÚSICA.—En la plaza de San Roque número 6 hay papel pautado de diferentes clases para vender. También se encontrarán allí bailables y piezas sueltas de concierto.

Gran Diploma de Honor y 10 Medallas
RELOJ ORIÓN REFINACION CRONOMETRICA
VÉNDESE EN LAS RELOJERIAS